
 
 
 

GEMEINDE HEEDE 

 
Heede, den 22.03.2023 

 
 

P R O T O K O L L  
 
über die Sitzung des Rates der Gemeinde Heede am 22. März 2023 im Haus des Bürgers 
 
 
Es sind anwesend: 
 
Antonius Pohlmann, Heede CDU-Fraktion Heede  
Alexander von Hebel, Heede CDU-Fraktion Heede  
Daniel Blodkamp, Heede CDU-Fraktion Heede  
Tobias Brand, Heede CDU-Fraktion Heede  
Otto Flint, Heede CDU-Fraktion Heede  
Wilfried Kleemann, Heede CDU-Fraktion Heede  
Christian Meemken, Heede CDU-Fraktion Heede  
Volker Rensen, Heede CDU-Fraktion Heede  
Marietta Wegmann, Heede SPD-FDP Gruppe Heede  
Dr. Antje Siuts, Heede SPD-FDP Gruppe Heede  

 
 
Es fehlen entschuldigt: 
 
Barbara Sobietzki, Heede CDU-Fraktion Heede    
Rainer Andrees, Heede CDU-Fraktion Heede    

 
 
Von der Samtgemeindeverwaltung anwesend: 
 
Erster Samtgemeinderat Heinz-Hermann Lager 
Kommunikationsbeauftragter Daniel Mäß 
 
 

T A G E S O R D N U N G :  
 
 
ÖFFENTLICHE SITZUNG: 
 
 
 
1. Eröffnung der Sitzung 

 
Bürgermeister Antonius Pohlmann eröffnet die Sitzung und heißt alle Ratsmitglieder sowie 
den Kämmerer Heinz-Hermann Lager und den Kommunikationsbeauftragten Daniel Mäß 
herzlich willkommen. 
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2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Anwesenheit der 

Ratsmitglieder 
 
Bürgermeister Antonius Pohlmann stellt die ordnungsgemäße Ladung und die Anwesenheit 
der Ratsmitglieder fest; es fehlen entschuldigt die Ratsmitglieder Barbara Sobietzki und 
Rainer Andrees.  
 
 
3. Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Bürgermeister Antonius Pohlmann stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
4. Feststellung der Tagesordnung 

 
Bürgermeister Antonius Pohlmann stellt die Tagesordnung fest. 
 
 
5. Unterbrechung für die Einwohnerfragestunde bei Bedarf 

 
Es sind 8 Einwohner anwesend: Gerd Wegmann, Reiner Wegmann, Veronika Werdmann, 
Hermann von Ohr, Hans Koop, Daniel Abeln, Herr Rösing, Björn Abeln.  
 

a) Veronika Werdmann fragt an, ob sie mit ihrer Einrichtung der privaten Kinder-
Tagespflege auch auf der Homepage der Gemeinde Heede präsentiert werde.  
Bürgermeister Pohlmann sichert diesen Wunsch zu und bittet um schriftliche 
Anmeldung, wie die Präsentation erfolgen soll. Alsdann wird die Präsenz auf der 
Homepage entsprechend umgesetzt.  
 

b) Reiner Wegmann hinterfragt den heutigen Tagesordnungspunkt zur Einrichtung und 
Schaffung einer Außenstelle des Kindergartens. Bürgermeister Pohlmann stellt klar, 
dass es sich in der heutigen Sitzung um die Einrichtung einer ergänzenden 
Außengruppe am Standort Kindergarten handelt.  
Weitere Erläuterungen erfolgen im Nachgang der Sitzung.  

 
 
6. Genehmigung des Protokolls vom 09. Dezember 2022 (Öffentliche 

Sitzung) 
 
Das Protokoll ist allen Ratsmitgliedern zugegangen; es wird einstimmig genehmigt. 
 
 
7. Erlass der Haushaltssatzung und des Haushaltsplanes für das 

Haushaltsjahr 2023 sowie Haushaltsplan St. Michael Heede 
 
Bürgermeister Pohlmann führt in die anstehende Haushaltsplanbesprechung ein. Der Entwurf 
des Haushaltsplanes mit allen Anlagen ist den Ratsmitgliedern über das 
Ratsinformationssystem zugestellt worden. Erster Samtgemeinderat Heinz-Hermann Lager 
erläutert ausführlich den gesamten Haushaltsplan, insbesondere das Investitionsprogramm 
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2023 und die wesentlichen Positionen des Ergebnis- und Finanzhaushaltes, anhand einer 
Präsentation. 
Wie aus den vergangenen Jahren bekannt, bedarf auch der Haushaltsplan des Kindergartens 
St. Michael der entsprechenden Zustimmung durch den Rat. Erster Samtgemeinderat Heinz-
Hermann Lager stellt dazu notwendiges Zahlenmaterial anhand einer Präsentation vor. Der 
Haushaltsplan des Kindergartens wurde durch Frau Terfehr entsprechend ausgearbeitet und 
vorgelegt.  
 
Im Übrigen wird auf die der Beschlussvorlage angefügten Anlagen verwiesen.  
 
 
Bürgermeister Pohlmann sowie die Fraktionsvorsitzenden tragen ihre Berichte bezüglich der 
Finanzsituation und dem Haushalt der Gemeinde Heede sowie dem Haushaltsplan des 
Kindergartens St. Michael Heede vor. 
 
 
Haushaltsrede 2023 
   Bürgermeister Antonius Pohlmann 
 
Sehr geehrte Ratskolleginnen, liebe Ratskollegen, 
liebe Gäste und Besucher, lieber Heinz Hermann Lager, 
 
Heinz-Hermann hat uns heute den Jahresabschluss 2022 und den Haushalt der Gemeinde 
Heede für das laufende Jahr 2023 mit all seinen wichtigen Kerndaten vorgestellt. Dieser 
Haushalt 2023 ist geprägt durch insgesamt stark gesunkene Gewerbesteuereinnahmen. 
 
Ich möchte aktuell keine Rückschau des Zahlenwerkes halten, sondern darauf verweisen, dass 
der Kassenbestand der Gemeinde Heede zum 01.01.2023 einen Betrag in Höhe von 1.818.730 
€ betrug und ergänzt durch den Betrag aus dem Kommunalfond in Höhe von 1.212.580 € dann 
einen gesamten Kassenbestand in Höhe von 3.031.310 € aufweist. 
 
Die notwendigen Investitionen für das Haushaltsjahr betragen im Jahr 2023  
5,80 Millionen Euro. Dabei sind die wichtigsten Eckpfeiler der Finanzierung basierend auf die 
Projekte Fertigstellung neuer Bauhof, der Ankauf wichtiger Ackerflächen für den Bereich Green 
Energy Park, der Abschluss der letzten Haltestelle im ÖPNV, die Maßnahme "Außengruppe 
Kindergarten", der Kostenanteil für die Feuerwehr, der neue Jugendplatz, Tennisplatz, das 
Projekt Friedhofskapelle und das Großprojekt Ausbau der Geeren Straße und Kolpingstraße. 
 
Ein Portfolie mit beachtlichem Ausmaß, welches nicht nur Anerkennung, sondern auch Neid 
hervorruft. Dennoch sind die jeweiligen Einzelmaßnahmen wieder einmal besonders und 
bringen uns insgesamt in der positiven Entwicklung der Gemeindeentwicklung weit nach vorne. 
 
Um all diese Dinge und Projekte realisieren zu können, müssen wir in der Planung die 
Aufnahme eines Darlehns in Höhe von 935.000 € vorsehen. Bekanntlich war mein 
besonderer Wunsch schon in diesem Jahr, das letzte Darlehn zu tilgen und die Schuldenfreiheit 
der Gemeinde Heede gemeinsam zu feiern. 
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Man hätte diesen Weg gehen können, aber verlässliche Haushaltpolitik sieht anders aus. Denn 
mit dem Wissen, im Folgejahr wieder Kreditvolumen aufzubauen, macht eine solche 
Entscheidung keinen Sinn. 
 
Wir werden durch die eingeplanten Sondertilgungen in den Jahren 2025 bis 2026 aber wieder 
in die gesetzte Ziellinie zurückkehren. Dieses Ziel lasse ich mir als Verantwortlicher nicht 
nehmen. 
 
Verantwortung heißt in diesem Zusammenhang aber auch, jetzt einfach einmal die geplanten 
Maßnahmen vollständig umzusetzen und vielleicht die kommenden Jahre einmal zu nutzen, 
den Gürtel etwas enger zu schnallen, um auch einmal Luft holen zu können. 
 
Ich möchte mich an dieser Stelle ausdrücklich bei Marianne Freericks bedanken, die mich 
immer bei den Planungen zum Haushalt unterstützt und begleitet. Allein für diesen Haushalt 
haben wir insgesamt 5 Stunden gemeinsamer Abstimmung und Planung verbracht. Herzlichen 
Dank dafür.  
Lieber Heinz-Hermann, auch dir gilt mein Dank für die tolle Aufarbeitung der Zahlen und 
Eckdaten. Nimm bitte den besonderen Dank und Gruß des gesamten Rates mit in die 
Verwaltung und die Verantwortlichen im ganzen Team. 
 
Zum Schluss meiner Ausführungen möchte ich auch der Rendantin Frau Terfehr sehr herzlich 
danken. Überall in den Tageszeitungen ist zu lesen, dass die finanziellen Abschlüsse der Kita 
und Kindergärten den Kommunen immer mehr zu schaffen machen. Wir können wirklich stolz 
sein auf die Arbeit von Maria Terfehr. Ein tolles und stimmiges Zahlenwerk mit positivem 
Abschluss und Ausgang für die Gemeinde Heede. 
 
Ich würde mich freuen, wenn wir heute Abend gemeinsam diesem vorgelegten Haushalt 
einstimmig folgen könnten, erbitte dazu eure Unterstützung und darf mich jetzt recht herzlich 
für Eure Aufmerksamkeit bedanken.  
 
 
 Statement der CDU-Fraktion zum Haushalt 2023 der Gemeinde Heede  
        und des Kindergartens St. Michael 
 
Zu Beginn möchten wir uns bei Heinz-Hermann Lager für die, wie gewohnt, ausführliche 
Erläuterung des Haushalts bedanken. Ferner nimm bitte auch ein großes Dankeschön für die 
Ausarbeitung und die gewissenhafte Arbeit, auch über das ganze hinweg, von dir und deinem 
Team. An dieser Stelle möchte ich auch Marianne Freericks besonders einschließen. 
 
Der Abschluss des letzten Jahres zeigt ein deutlich besseres Ergebnis als es im Plan 
vorgesehen war. Dies ist ein freudiges Ergebnis. Auch der Plan für 2023 zeigt wieder einen 
ausgeglichenen Haushalt. Dies - trotz eines erneut von hohen Investitionen geprägten 
Haushaltes - zeigt die Stärke unserer Gemeinde. Zwar könnte eine Darlehensaufnahme nötig 
sein, damit wir alle Investitionen tätigen können, aber die Investitionen sind wegweisend für die 
weitere Entwicklung und Attraktivität unseres Ortes und so auch unabdingbar. Die Ausgaben 
für die Grundstückskäufe, die Sanierung der ÖPNV Haltestellen, die Planung und Umsetzung 
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des „Haus der Gesundheit“ und vor allem das Projekt Jugendplatz zeigen nur eine Richtung. 
Besonders freut uns, dass wir mit diesem Haushalt auch die Finanzierung für den Ausbau und 
die Sanierung der Geerenstraße / Kolpingstraße beschließen, wo auch in Kürze schon die 
Bauarbeiten beginnen werden. 
 
Für den Haushalt des Kindergartens bedanken wir uns bei der hervorragenden Arbeit der 
Rendantin Maria Terfehr. Dieser ist wie immer sehr gut geführt. 
 
Somit wird die CDU-Fraktion beiden Haushalten einstimmig zustimmen. 
 
gez. Alexander von Hebel 
 
 
 Kommentierung des Haushaltsplanes 2023 durch die SPD- / FDP-Gruppe 
 
Sehr geehrte Vertreter der Verwaltung,  
lieber Bürgermeister Toni Pohlmann,  
sehr geehrte Ratsmitglieder der Gemeinde Heede. 
 
Zur heutigen gemeinsamen Haushaltsberatung und Verabschiedung des 
Haushaltsplanes für das Jahr 2023 gibt die SPD/FDP Gruppe folgende Stellungnahme 
ab: 
 
Herzlichen Dank an die Verwaltung für die wie immer gut verständliche und übersichtliche 
Ausarbeitung des Haushaltsplanes, insbesondere an Herrn Lager für seine Erklärungen und 
unermüdliche Bereitschaft meine Fragen zu beantworten. 
 
Leider werden die Gewerbesteuereinnahmen auch in diesem Jahr aller Voraussicht nach nicht 
wieder ansteigen. Der Ansatz zum Einnahmeergebnis durch Steuern und Abgaben wurde im 
Jahr 2022 auf 3,34 Millionen € geschätzt und wird sich nach Berechnungen in 2023 weiter auf 
2,54 Millionen € verringern. 
 
Das ist natürlich keine erfreuliche Entwicklung, da unsere Ausgaben für Energie, Straßenbau 
etc. sicherlich weiter steigen werden, ebenso die Zinsen für etwaige Kredite. 
 
Deshalb ist es gerade für eine aufstrebende Gemeinde wie Heede wichtig, in den nächsten 
Jahren sparsam und klug zu haushalten. 
 
Wir dürfen die Kosten nicht aus dem Ruder laufen lassen und sind den Bürgern gegenüber 
verpflichtet, Investitionen gut zu planen. Ein Schwerpunkt muss unbedingt Klimaneutralität und 
Nachhaltigkeit sein. In diesem Zusammenhang befürworten wir ausdrücklich die geplanten 
Photovoltaik Anlagen auf den gemeindeeigenen Dächern und dem neuen Feuerwehrhaus. 
 
In diesem Zusammenhang ist es ebenfalls zu begrüßen, dass wir mit den sehr hohen 
Einnahmen der letzten Jahre sorgfältig und zukunftsweisend umgegangen sind. So sind im 
letzten Jahr Straßen in den Neubaugebieten fertiggestellt, energiesparende moderne 
Beleuchtung im Ortskern installiert und unser Haus der Bewegung an der Grundschule errichtet 
worden. Wir investieren nun in einen modernen Bauhof. Das sind alles tolle Projekte, die unser 
Dorf ein Stück weit zukunftssicher gestalten. 
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Das Absinken der Gewerbesteuer darf uns auf keinen Fall entmutigen, wir haben immer noch 
einen soliden Haushalt. Wir müssen allerdings unbedingt daran arbeiten, weiteres Gewerbe 
mit vorrangig sicheren Arbeitsplätzen anzusiedeln, damit wir langfristig eine gute Infrastruktur 
im Ort erhalten können. Deshalb befürworten wir auch den Ankauf neuer Grundstücke im 
Green Energy Park, auch wenn das erstmal zu einer Kreditaufnahme führt. 
 
Mit dem alten Feuerwehrhaus hat die Gemeinde eine anspruchsvolle Aufgabe in Bezug auf 
Neugestaltung und sinnvoller Nutzung des Gebäudes im Ortskern bekommen. 
Wir müssen unbedingt mit der Detailplanung beginnen. 
 
Als besonders wichtig erachten wir ein Umdenken bei der Gestaltung neuer Baugebiete. Nicht 
jeder, der in Heede wohnen möchte, kann sich ein Eigenheim leisten. Deshalb ist über eine 
Bebauung mit genügend ortsnahen Mietwohnungen nachzudenken. Natürlich müssen wir 
weiterhin Bauplätze für junge Familien mit der entsprechenden Förderung bereitstellen, aber 
wir sollten auch an ältere Mitbürger denken, für die andere Strukturen wichtig sind, nicht nur 
günstige Grundstückspreise, sondern vor allen Dingen eine gute Nahversorgung. 
 
Versorgungseinheiten wie Bäckereien, Lebensmittelgeschäfte, Arztpraxen und Apotheke etc., 
müssen im Sinne einer zunehmend älter werdenden und weniger mobilen Bevölkerung im 
Ortskern unbedingt erhalten bleiben. 
 
Zusammenfassung: 
Aus heutiger Sicht scheinen die für 2023 geplanten Einzelpositionen angebracht und 
realistisch. Investitionen in Baugebiete, Gewerbe, Industrie und Ortsstruktur sind 
herausfordernd, aber zukunftsweisend. Und mit einer langfristigen vorausschauenden Planung 
könnten die meisten Projekte auch realisiert werden. Einzelne Maßnahmen wie die Schaffung 
neuer Krippenplätze sollten dabei gut überlegt sein. 
 
gez. Dr. Antje Siuts 
 
 
 
Beschluss: 
 
Der Rat beschließt einstimmig, die vorgelegte Haushaltssatzung, den Haushaltsplan mit dem 
Investitionsprogramm und den Stellenplan für das Haushaltsjahr 2023 zu beschließen. 
 
Weiterhin beschließt der Rat einstimmig, dem Haushaltsplan des Kindergartens St. Michael die 
Zustimmung zu erteilen.  
 
 
 
 
8. Grunderneuerung der Haltestelle Marsch 

 
Die Haltestelle „Marsch“ soll in beiden Fahrtrichtungen grunderneuert werden. Das 
Planungsbüro Honnigfort aus Haren hat hierfür entsprechende Entwürfe erstellt. Für dieses 
Vorhaben wurde ein Förderantrag bei der Landesnahverkehrsgesellschaft Niedersachen mbh 
(LNVG) gestellt. Der Antrag wurde am 30.01.2023 mit einer Fördersumme in Höhe von 
64.666,00 € bewilligt. 
 
Die voraussichtliche Gesamtfinanzierung setzt sich wie folgt zusammen: 
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Gesamtkosten des Vorhabens:   86.221,34 € 

• Zuwendung LNVG (75%)   64.666,00 € 
• Zuwendung Landkreis (12,5%):  10.777,67 € 
• Eigenmittel der Gemeinde Heede 10.777,67 € 

 
 
Beschluss: 
 
Der Rat der Gemeinde Heede beschließt einstimmig die Grunderneuerung der Haltestelle 
„Marsch“. Der Bürgermeister wird beauftragt die erforderlichen Ausschreibungen 
durchzuführen und den Auftrag an den Bieter mit dem gesamtwirtschaftlich günstigsten 
Angebot zu erteilen. 
 
 
9. Bebauungsplan Nr. 51 "Am Kindergarten" (Aufstellungsbeschluss) 

 
Geänderte städtebauliche Entwicklungen erfordern die Aufstellung des Bebauungsplanes  
Nr. 51. 
 
Mit der Aufstellung des Bebauungsplanes soll das bisherige Kindergartengebäude mit 
Grundstück in die rechtsverbindliche Bauleitplanung übernommen werden. Des Weiteren ist 
es geplant, eine Erweiterungsfläche für den Bau eines weiteren Kindergartengengebäudes 
durch die Aufstellung des Bebauungsplanes Nr. 51 baureif zu machen. 
 
Der Geltungsbereich des Bebauungsplanes ist in dem anliegenden Kartenausschnitt 
gekennzeichnet. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Rat beschließt bei 1 Gegenstimme die Aufstellung des Bebauungsplanes Nr. 51.  
Der Plan erhält die Bezeichnung „Am Kindergarten“. 
 
Mit der Erstellung der Planunterlagen soll das Büro Honnigfort, Haren, beauftragt werden.  
Ein entsprechendes Angebot wurde bereits seitens der Verwaltung angefordert.  
 
Des Weiteren wird die Verwaltung beauftragt, die weiteren Verfahren einzuleiten.  
 
 
10. Einrichtung einer Aussenstelle am Kindergarten Heede 

 
Der Kindergarten Heede hat mitgeteilt, dass aufgrund der hohen Anmeldezahlen im 
Krippenbereich die Einrichtung einer neuen Gruppe erforderlich ist. Nach Gesprächen mit dem 
Regionalen Landesamt für Schule und Bildung Hannover, Landesjugendamt, ist deutlich 
geworden, dass eine Erweiterung des Kindergartens nicht mehr möglich bzw. ausgeschöpft 
ist. Bei den Gesprächen wurde allerdings deutlich, dass die Einrichtung einer Außenstelle 
möglich ist. Die Außenstelle soll auf dem angrenzenden Kirchengrundstück gebaut werden. 
Dies hat den Vorteil, dass der vorhandene Kindergartenspielplatz mitgenutzt werden kann. Das 
Architekturbüro Springfeld wurde beauftragt, entsprechende Entwurfspläne anzufertigen. Die 
Pläne sind als Anlage beigefügt. Die Planungen sehen eine einfache Bauweise in Form einer 
Hallenkonstruktion mit Pultdach vor. Die Innenmauern sollen in Leichtbauweise ausgeführt 
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werden. Die Entwürfe befinden sich zurzeit in der finalen Abstimmung mit dem Kindergarten, 
der Kirchengemeinde und dem Landesjugendamt. Eine detaillierte Kostenschätzung liegt noch 
nicht vor, die Kosten werden allerdings anhand von Erfahrungswerten aus anderen 
Maßnahmen auf ca. 490.000,-- € geschätzt. Zuschüsse von Seiten des Landkreises werden in 
Höhe von ca. 118.000,-- € erwartet. Es wird beabsichtigt, eine Förderung des Landes i.H.v. 
180.000,-- € zu generieren, jedoch ist derzeit ungewiss, ob das entsprechende 
Förderprogramm des Landes verlängert wird.  
 
Vorbehaltlich möglicher Förderungen verbleibt für die Gemeinde Heede ein Eigenanteil von ca. 
192.000,-- €. Der Neubau soll ab September 2023 erfolgen und zum Sommer 2024 
fertiggestellt werden.  
 
 
Beschluss: 
 
Der Rat beschließt bei 1 Gegenstimme, die Außenstelle zu errichten, um die hohen 
Anmeldezahlen abdecken zu können. Der Bürgermeister wird beauftragt, die Planungen 
voranzutreiben und die entsprechenden Vergabeverfahren durchzuführen und die Aufträge 
zu erteilen. Über die Ergebnisse wird in den nächsten Sitzungen berichtet. 
 
 
11. Social Media in der Gemeinde Heede (Präsentation und Vorstellung) 

 
Die Medienlandschaft hat sich gewandelt. 
 
Zeitungen und Webseiten haben zum Beispiel nachgelassen und werden nicht mehr so stark 
wie in der Vergangenheit genutzt und erfolgreich umgesetzt. 
 
Wir als Kommune sollten daher handeln, um UNSERE Bürger über Dorfnachrichten 
(Vereinsleben, Veranstaltungen etc.) zu informieren und mitzunehmen. 
 
Weitere Infos sind der beigefügten Anlage zu entnehmen.  
 
 
Beschluss: 
 
Der Rat beschließt einstimmig, Social Media zukünftig zu nutzen.  
Christian Meemken wird federführend mit der Umsetzung beauftragt. Eine sog. Kommentar-
funktion soll es nicht geben.  
 
 
12. Anträge und Anregungen 

 
Es werden keine Anträge gestellt bzw. Anregungen gegeben. 
 
 
13. Berichte und Mitteilungen des Bürgermeisters über wichtige 

Angelegenheiten der Gemeinde 
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13.a Jubiläumsfeier 50 Jahre Samtgemeinde Dörpen 
 
Im Rahmen der Gebiets- und Verwaltungsreform wurde zum 1. Januar 1973 die 
Samtgemeinde Dörpen mit den Mitgliedsgemeinden Dersum, Dörpen, Heede, Kluse, Lehe, 
Neubörger, Neulehe, Walchum und Wippingen gebildet. Der Samtgemeinde vorangegangen 
war die Bildung der „kleinen“ Samtgemeinde Dörpen mit den Gemeinden Dörpen, Neudörpen 
und Wippingen zum 18.06.1965 und mit dem zusätzlichen Beitritt der Gemeinde Heede zum 
01.01.1971. 
 
Neben einigen samtgemeindeübergreifenden Sportevents und Veranstaltungen des 
Kulturfördervereins findet in diesem Jahr in jeder Mitgliedsgemeinde im Rahmen einer 
Sommertour ein von den gemeindlichen Vereinen umrahmter Nach- bzw. Vormittag mit einer 
Jubiläumsausstellung statt. 
 
Der Termin dieser Jubiläumsausstellung wird in der Gemeinde Heede am Sonntag, 16. April 
2023 in der Zeit von 14.30 Uhr bis 17.00 Uhr auf dem Schützenplatz stattfinden.  
 
 
Am 18.06.2023 wird es im Rathaus Dörpen einen Tag der offenen Tür zusammen mit den 
Feuerwehren und der Polizei geben. 
 
Am 02. September 2023 findet auf dem Heimathausgelände nach einem Jugendgottesdienst 
ein von allen Landjugend- und Jungkolpinggruppen der Samtgemeinde gemeinschaftlich 
organisiertes „Spiel ohne Grenzen“ statt. 
 
Abends findet dann die Hauptveranstaltung des Jubiläumsjahres statt: eine große 
Jubiläumsparty ohne hochoffiziellen Festakt für alle im Festzelt. Neben der Siegerehrung des 
„Spiels ohne Grenzen“ werden ab 20.00 Uhr die Band „Starlife“ und DJ Markus Kruth für 
Stimmung sorgen. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Rat nimmt die Mitteilungen zur Kenntnis. 
 
 
13.b Kommunale Förderung der Kindertagespflege 

 
Unter Bezugnahme auf TOP 6 der öffentlichen Sitzung des Rates der Gemeinde Heede vom 
09.12.2022 teile ich über die weitere Entwicklung wie folgt mit:  
 
1. Aktuelle Betreuungszahlen in der Samtgemeinde Dörpen 

 

Lütte Dörper  Christine Denker  
Erlaubnis für 16 Betreuungsverträge 

Hummelhäuschen Dörpen  Nina Woortmann  
Erlaubnis für 16 Betreuungsverträge 

Hummelhäuschen Lehe  Nina Woortmann 
16 Betreuungsverträge 
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Vronis Baumhaus Heede  Veronika Werdmann 
16 Betreuungsverträge 

Vronis Haus Regenbogen 
Heede 

Veronika Werdmann 
16 Betreuungsverträge 

Pünktchen Kluse  Cornelia Himmler  
8 Betreuungsverträge 

 
 
2. Kommunale Förderung 

 
Gemeinde Sögel 750 € / Platz seit 2022 
Gemeinde Lathen 750 € / Platz seit 2023 
Diskussionsgrundlage 
für die Samtgemeinde Dörpen: 750 € / Platz 
(vgl. Beschluss des Rates der Gemeinde Heede vom 09.12.2022, TOP 6) 
 
Der Landkreis Emsland hat den Zuschuss pro Kind und Stunde um 1 € erhöht.  
 
 
3. Samtgemeindeweit einheitliche Verfahrensweise 

 
 Vorschlag: 600 € / Platz und Jahr 

• Energiekosten: 200 € 
• Personalkosten (Mindestlohn, Gehälter): 200 € 
• Bewertung von Plätzen, die für die Gemeinden reserviert werden: 200 € 

 
 

 Jährliche Evaluation und neue Beratung im Herbst 
 
 Hinweise: 

• Die Beschlussfassungen in den einzelnen Gemeinderäten laufen derzeit. 
• Bisher ist diesem Vorschlag überall einstimmig gefolgt worden. 
• Eine gesonderte Beschlussfassung ist für die Gemeinde Heede nicht erneut 

erforderlich, da durch den Ratsbeschluss vom 09.12.2022 das Verfahren, das 
samtgemeindeweit entwickelt wurde, bereits abgedeckt ist. 

 
 
Beschluss: 
 
Der Rat nimmt die Mitteilung zur Kenntnis. 
 
 
13.c Grundstücksangelegenheit Bernd Bögemann gg Gemeinde Heede 

 
Gegenstand dieser durch Herrn Bernd Bögemann in die Öffentlichkeit gebrachte 
Angelegenheit ist das Fällen von Bäumen im Ortsteil Schuckenbrock. 
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Die Gemeinde Heede hat einen Dienstleister mit der Gehölzpflege an öffentlichen Wegen im 
Ortsteil Schuckenbrock beauftragt. Dabei sind auch zwei Bäume gefällt worden, die nach 
Ansicht des Herrn Bögemann auf seinem angrenzenden Grundstück standen und damit sein 
Eigentum seien. Über eine Rechtsanwaltskanzlei meldete er diesen mutmaßlichen Anspruch 
an. Noch während der eingeräumten Prüffrist veranlasste Herr Bögemann von sich aus die 
allseits bekannte Pressedarstellung in der EMS-Zeitung. Aus Sicht der Gemeinde Heede ist 
zu bemängeln, dass der Gemeinde Heede keine Gelegenheit zur vorherigen Stellungnahme 
gegeben wurde. Eine Messung durch den Bauhofleiter ergab, dass sich die Bäume auf 
öffentlichem Grund befanden. Da dieses Ergebnis nicht zu einer Beendigung der Diskussion 
führte, wurde von der Gemeinde Heede eine Vermessung durch einen öffentlich bestellten 
Vermessungsingenieur beauftragt. Diese Vermessung ergab, dass sich die beiden Bäume 
auf öffentlichem Boden befanden. Dementsprechend wurde Herr Bögemann über seinen 
Anwalt unter Hinweis auf die heutige Ratssitzung aufgefordert, eine Richtigstellung in der 
Zeitung zu veranlassen und die Kosten der Vermessung zu erstatten.  
 
Herr Bögemann ist gleichwohl der Ansicht, dass es sich um Bäume in seinem Eigentum 
handle und beruft sich auf eine Aussage des Katasteramtes. Ein entsprechendes 
Vermessungsergebnis liegt gleichwohl nicht vor.   
 
Gespräche zwischen Samtgemeindeverwaltung und Anwaltskanzlei haben bislang zu keinem 
Ergebnis geführt.  
 
Es war und ist ein Grundsatz der Gemeinde Heede, dass berechtigte Ansprüche gegen sie 
ausgeglichen werden. Unberechtigte Ansprüche, vor allem, wenn sie wie hier durch 
einseitiges Hervorrufen einer unberechtigten öffentlichen Darstellung verstärkt werden, sind 
aber genauso zurückzuweisen. Insoweit wird bedauert, dass durch die Berichterstattung eine 
unnötige Schärfe in eine normalerweise problemlos lösbare Angelegenheit gebracht wurde. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Rat beschließt einstimmig, unberechtigte Ansprüche mit Nachdruck zurückzuweisen und 
beauftragt den Bürgermeister, alle zulässigen Mittel auszunutzen, um den guten Ruf der 
Gemeinde Heede zu wahren bzw. wiederherzustellen. 
 
 
13.d Umwelttag der Gemeinde Heede am 01.04.2023, Treffen um 09:00 Uhr 

 
Aktionstag für eine saubere Landschaft 
 
Am Samstag, den 01. April 2023, findet die jährliche Müll-Sammelaktion der Gemeinde 
Heede statt. Gemeinsam mit Freiwilligen der Vereine, Gruppen und Verbände, aber auch mit 
den Kindern und Jugendlichen des Ortes, wollen wir unsere Landschaft von Unrat und Müll 
befreien. 
 
Macht mit!                 Seid dabei!                Unterstützt diese großartige Aktion! 
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Wir treffen uns um 09:00 Uhr am örtlichen Bauhof in der Schulstraße. Gegen 12:30 Uhr 
treffen wir uns zum Abschluss und zur Stärkung im Schützenhaus, wo wir die Aktion mit 
einem gemeinsamen Mittagessen ausklingen lassen. 
 
Diese Aktion geht uns alle an. Gemeinsam für eine saubere Umwelt und eine saubere 
Landschaft. 
 
 
13.e Einweihung neu gestalteter Jugendplatz / Skaterplatz 

 
Bürgermeister Pohlmann teilt mit, dass der neu gestaltete Jugend- und Skaterplatz am 
Samstag, 29. April 2023, offiziell eingeweiht wird.  
 
Hierzu sind alle Ratsmitglieder herzlich eingeladen.  
 
 
13.f Einweihung und „Tag der offenen Tür“ des „Haus der Bewegung“ 

 
Bürgermeister Pohlmann teilt mit, dass das „Haus der Bewegung“ am Sonntag, 7. Mai 2023, 
um 14.00 Uhr offiziell eingeweiht wird. Gleichzeitig wird an diesem Tag ein „Tag der offenen 
Tür“ stattfinden.  
 
Hierzu sind alle Ratsmitglieder herzlich eingeladen. 
 
 
14. Schließung der öffentlichen Sitzung 

 
Der Bürgermeister schließt die öffentliche Sitzung. 
 
 
 
 
Antonius Pohlmann 
-Bürgermeister, 
  gleichzeitig Protokollführer- 


